

INHALTSVERZEICHNIS

INHALTSVERZEICHNIS

UND TABELLEN-, KARTEN- UND ABBILDUNGSVERZEICHNIS

VORWORT

von Magnus Mörner

EINLEITUNG	1
------------------	---

I. GRUNDSTRUKTUREN

SOZIALER UNGLEICHHEIT

IM MEXIKO DER AUSGEHENDEN KOLONIALZEIT 20

1. Das Problem der Entwicklung eines angepaßten begrifflichen Beschreibungsinstrumentariums	22
2. Die Debatte um <i>Race</i> und <i>Class</i>	27
3. Demographie und Sozialstruktur von Mexiko-Stadt	36

II. DIE RATSMITGLIEDSCHAFT 1761 — 1821

ZEITALTER DES AUFGEKLÄRten ABSOLUTISMUS 60

1. Die Stadtstatuten von 1728	67
2. Die Veränderungen unter Gálvez	80
3. Die Einführung des Intendantensystems.....	88
4. Stadterneuerung unter Ausschluß des Rates	102

III. DIE RATSMITGLIEDSCHAFT 1761 — 1821 123

1. Die Vertretung von Schlüsselsektoren..... 124

a) Landwirtschaftliche Interessen im Stadtrat.....	124
b) Groß- und Fernhändlerinteressen im Stadtrat	139
c) Montaninteressen im Stadtrat	150

Exkurs: Die These von der Abwanderung des "europaspanischen" Handels- und Gewerbekapitals in die "kreolische" Landwirtschaft.....	156
---	-----

d) Kronbürokraten im Stadtrat.....	160
e) Adelsvertreter im Stadtrat	168

2. Der Lebensstil.....	179
------------------------	-----

3. Fazit: Eine koloniale Positionselite im Wandel	194
---	-----

IV. PROTO-NATIONALE INTERESSEN-

VERTRETUNG DURCH DEN KOLONIALEN STADTRAT 201

1. Der Tabakkonflikt.....	203
---------------------------	-----

2. Die Auseinandersetzung um Kreolen in Kirche und Bürokratie.....	206
--	-----

3. Der Protest gegen die Desamortisationspolitik der spanischen Krone..	215
---	-----

V. ENTWICKLUNG UND NIEDERLAGE EINES POLITISCHEN PROJEKTES IN DER SOUVERÄNTÄTSKRISE VON 1808	222
1. Der Stadtrat als Représentant des <i>reino</i>	226
2. Souveränitätsattribute für eine <i>junta de gobierno</i>	236
a) Der Vorschlag der Stadt	236
b) Die Kontroversen der ersten <i>junta</i> -Sitzung	241
3. Neuspanien zwischen México und Sevilla <i>(junta general del reino oder junta suprema de Sevilla)</i>	253
VI. DER STADTRAT IN DEN POLITISCHEN WIRREN 1808 — 1821.....	267
1. Vom Sturz Iturrigarays zur Sozialrevolte	267
2. Der Stadtrat und die Cortes von Cádiz	281
3. Der konstitutionelle Stadtrat unter Vizekönig Calleja 1813/14	293
4. Der Stadtrat und die Unabhängigkeitserklärung	308
ZUSAMMENFASSUNG UND AUSBLICK.....	323
ZEITTAFEL	334
ANHÄNGE.....	336
1. Datengrundlage und Auswertungsverfahren für die Ermittlung der Ratsmitglieder und die Scheidung zwischen Inhabern von Wahl- und Besitzämtern ...	336
a) Die Feststellung der Ratsmitglieder	336
b) Wahl- und Besitzämter	340
2. Die Inhaber der Spitzen- positionen im Stadtrat von Mexiko 1761 — 1821	347
3. Die Konsulatsleitungen der Kaufmannschaft von Mexiko 1748 — 1826	359
4. Behörden, Funktionen und Dienstjahre von Mitgliedern des Stadtrates mit weiteren Kronämtern	363
a) Amtseinrichtung vor 1808	363
b) Amtseinrichtung zwischen 1808 und 1821	371
c) Amtseinrichtung nach 1821	373
5. Abbildungen der Häuser distinguerter Ratsfamilien	377
ABKÜRZUNGSVERZEICHNIS	382
QUELLEN- UND LITERATURVERZEICHNIS.....	383
1. Unveröffentlichte Quellen	383
2. Veröffentlichte Quellen	384
3. Literatur	388
PERSONEN-, ORTS- UND SACHREGISTER	409
DANKENDES NACHWORT	

Tabellen

Tabelle 1:	Übersicht über wichtige Probleme der Elitenforschung	11
Tabelle 2:	Bevölkerungszahlen von Mexiko-Stadt nach Schätzungen und Volkszählungen im 18. und 19. Jahrhundert	38
Tabelle 3:	Ethnische Verteilung der Gesamtbevölkerung nach den Volkszählungen von 1790 und 1811 in Prozent	44
Tabelle 4:	Ethnische Zusammensetzung der Bevölkerung der Stadt Mexiko (1790) und der Intendantur Mexiko (1794) nach Zensusdaten	46
Tabelle 5:	Anteil der endogamen Heiratsverbindungen an der Gesamtzahl der unter Beteiligung der jeweiligen Ethnie geschlossenen Heiraten, berechnet auf der Grundlage von vier Stichproben aus den Kirchenbüchern für El Sagrario	47
Tabelle 6:	Berufsgruppe und Rassenbezeichnung in den Zensusdaten von 1753 nach Valdés	51
Tabelle 7:	Berufsgruppe und Rassenbezeichnung in den Zensusdaten von 1753 nach Seed	51
Tabelle 8:	Ethnische Zusammensetzung von sechs Berufsgruppen nach den Zensusdaten von 1753 berechnet von Patricia Seed	53
Tabelle 9:	Übereinstimmung zwischen der Rassenklassifizierung in den Heiratsregistern und im Zensus von 1753, berechnet für die von 0 bis 1 reichende Cohen-Skala	57
Tabelle 10:	Preisentwicklung der ersteigerten Ratsämter in pesos	65
Tabelle 11:	Übersicht über die Ämter des Stadtrates von Mexiko in der ausgehenden Kolonialzeit	121
Tabelle 12:	Regionale Verteilung von 314 <i>haciendas</i> in der Hand von 113 in Mexiko-Stadt ansässigen Familien	126
Tabelle 13:	Mitglieder der Kaufmannschaft (<i>consulado</i>), die Stadtratsämter wahrnehmen 1748 - 1826	144
Tabelle 14:	<i>corregidores/ intendentes</i> von Mexiko-Stadt 1760 — 1821	163
Tabelle 15:	Adlige Ratsmitglieder 1760-1821	170
Tabelle 16:	Wohnlage und Haushaltsgröße von Ratsmitgliedern des Jahres 1753	180
Tabelle 17:	Beteiligung von 24 landbesitzenden Familien am Stadtrat von Mexiko, 1750 — 1810	199
Tabelle 18:	Von Ratsmitglieder im Zusammenhang mit dem Desamortisationsprozeß geschuldete Beträge	218
Tabelle 19:	Kreuztabelle für die Mitglieder des Stadtrates, die zwischen 1761 und 1821 mehrere Ämter im Rat wahrnahmen (ohne <i>regidores constitucionales</i>)	346
Tabelle 20:	Vertretung von Besitz- und Wahlämtern in anderen Sektoren	346

Karten

Karte 1	Regionale Verteilung von 314 <i>haciendas</i> in der Hand von 113 in Mexiko-Stadt ansässigen Familien	127
Karte 2	Zerfall Neuspaniens in von Royalisten bzw. Aufständischen kontrollierte Gebiete im Jahre 1813	129
Karte 3	Vier Regionalwirtschaften des kolonialen Neuspaniens	130
Karte 4	Bergwerksorte im Kerngebiet Neuspaniens	151
Karte 5	Die Wohnorte von sechs Ratsmitgliedern des Jahres 1753 im Stadtplan von Mexiko	181
Karte 6	Lokalisierung der Familienresidenzen einiger besonders distinguiert Ratsmitglieder im Jahre 1811 sowie der Wohnorte der Ratsmit- glieder des Jahres 1812 im Stadtplan von Mexiko	184/5

Abbildungen

Abbildung 1	Entwicklung der extrapolierten jährlichen Geburten- und Todesfälle in zwölf Kirchspielen von Mexiko 1800 - 1830	42
Abbildung 2	Jährlicher endogener Netto-Zuwachs der Stadtbevölkerung von Mexiko nach den Kirchenbüchern von zwölf Kirchspielen, 1800 - 1821	44
Abbildung 3	Anteil der einzelnen Kirchspiele (<i>parroquias</i>) an den Heiraten 1800 - 1809 berechnet auf der Grundlage der Jahresschnittswerte	48
Abbildung 4:	Das Haus der Condes de Heras Soto (a)	377
Abbildung 5:	Grundriß des Hauses der Condes de Heras Soto (b)	377
Abbildung 6:	Das Haus der Condes de Heras Soto (c)	378
Abbildung 7:	Das Haus der Condes del Valle de Orizaba (a)	378
Abbildung 8:	Das Haus der Condes del Valle de Orizaba (b)	379
Abbildung 9:	Innenhof des Hauses der Condes del Valle de Orizaba (c)	379
Abbildung 10:	Das Haus der Marqueses de Jaral (a)	380
Abbildung 11:	Das Haus der Marqueses de Jaral (b)	380
Abbildung 12:	Das Haus der Condes de Santiago de Calimaya	381
Abbildung 13:	Das Ayuntamiento-Gebäude im Jahre 1992	381